

Maître de Conférences en Sciences Economiques

Université Grenoble Alpes
Centre de Recherche en Economie de Grenoble (CREG)
IUT de Valence

DIPLOMES ET FORMATION

- 2013** **Thèse de Doctorat ès Sciences Economiques**, présentée et soutenue publiquement le 3 décembre 2013 à l'Université de Bordeaux
Titre : « *L'analyse des inégalités sociales et spatiales dans le processus d'émergence de la Chine* » (225p.).
Composition du jury :
Maurice CATIN (Professeur des Universités, Université du Sud Toulon)
Matthieu CLÉMENT (Maître de Conférences, Université de Bordeaux)
Sylvie DÉMURGER (Directrice de recherche CNRS, Université de Lyon St Etienne): rapporteur
Dalila NICET-CHENAF (Maître de Conférences, Université de Bordeaux): directrice de thèse
Mary-Françoise RENARD (Professeur des Universités, Université d'Auvergne): rapporteur
- 2009** **CAPES de Sciences Economiques et Sociales**
- 2008** **Master 2 Recherche en Economie Appliquée**, spécialité Economie du Développement, Université de Bordeaux, *mention bien, major de promotion*

FONCTIONS EXERCEES

- 2015 - ...** **Maître de Conférences en Sciences Economiques**, Université Grenoble Alpes, CREG - IUT de Valence
- 2012 - 2015** **Professeure certifiée de Sciences Economiques et Sociales**
- 2014 - 2015** **ATER**, Université de Pau et des Pays de l'Adour
- 2012 - 2014** **Demi-ATER**, Université de Bordeaux
- 2009 - 2012** **Doctorante contractuelle**, Université de Bordeaux

THEMATIQUES DE RECHERCHE

- **Economie du développement, économie de la Chine, de la Tunisie**
- **Inégalités régionales, croissance régionale et convergence conditionnelle**
- **Inégalités et polarisation des revenus**
- **Stratification sociale et classes moyennes**
- **Economie de la santé** : transition nutritionnelle, rapport social au corps, bien-être subjectif
- **Conséquences économiques et sociales de la crise COVID-19**
- **Impact des politiques publiques sur la structure sociale des pays en développement**

PRIX ET RECOMPENSES

2022-2025	Bénéficiaire de la prime individuelle RIPEC C3
Fev 2020	Prix Helen POTTER pour le meilleur article publié en 2019 dans la <i>Review of Social Economy</i> (“Subjective well-being in China: direct and indirect effects of rural-to-urban migrant status”)

PUBLICATIONS ET PRODUCTIONS SCIENTIFIQUES

Travaux en cours

- **Andrianampiarivo T., Bonnefond C.** “ Les politiques sociales des pays en développement pendant la crise Covid-19 au prisme de leur (in)capacité à protéger leurs classes moyennes : une analyse comparative Chine, Brésil, Côte d'Ivoire, Tunisie et Madagascar ”, chapitre d’ouvrage en cours de rédaction.

Articles publiés dans des revues à comité de lecture référencées

- AR 12** **Andrianampiarivo T., Bonnefond C., & Mabrouk F. 2025**, “Les classes moyennes tunisiennes ont-elles été mieux protégées face à la crise économique COVID ? Analyse des stratégies adaptatives des ménages au prisme de la stratification sociale”, *Mondes en développement*, à paraître (n° spécial coordonné par I. Droy et C. Gondard-Delcroix)
- AR 11** **Bonnefond C., Andrianampiarivo T., Mabrouk F. 2024**, “Migration and the middle-class youth in Tunisia: An adaptive strategy coping with the Covid-19 crisis”, *Maghreb Mashreq International*, n°5, pp.49-67.
- AR 10** **Bonnefond C., Andrianampiarivo T., Mabrouk F. 2024**, “La migration : stratégie d’adaptation des jeunes tunisiens de la classe moyenne pour faire face à la crise Covid-19”, *Maghreb Machrek*, n°258, pp.53-72.
- AR 9** **Bonnefond C., Mabrouk, F. 2023**, “After the Arab Spring and the COVID crisis, what remains of the Tunisian middle classes?”, *Maghreb Mashreq International*, 3/2023, à paraître.
- AR 8** **Bonnefond C., Mabrouk, F. 2023**, “Après le printemps arabe et la crise COVID actuelle, que reste-t-il des classes moyennes tunisiennes?”, *Maghreb Machrek*, n°254-255, pp.37-53.
- AR 7** **Bonnefond C., Clément M., Yan H. 2020**, “Income inequality and environmental quality in China: A semi-parametric analysis applied to provincial panel data”, *Post Communist Economies*, vol.33, n°5, pp.541-565 (HCERES : A; CNRS : 2).
- AR 6** **Figuière C., Bonnefond, C., Gérardin H. 2019**, Émergence(s) et développement. Introduction. *Mondes en développement*, vol. 47, n° 186, pp. 7-16.
- AR 5** **Bonnefond C., Mabrouk F. 2019**, “Subjective well-being in China: direct and indirect effects of rural-to-urban migrant status”, *Review of Social Economy*, vol.77, n°2, pp.1-27 (HCERES : B; CNRS : 3).
- AR 4** **Bonnefond C., Clément M., Combarnous, F. 2015**, “In search of the elusive Chinese urban middle class: an exploratory analysis”, *Post-Communist Economies*, vol. 27, n°1, pp.41-59 (HCERES : A; CNRS : 2).
- AR 3** **Bonnefond C. 2014**, “Growth dynamics and conditional convergence among Chinese provinces: a panel data investigation using system GMM estimator”, *Journal of Economic Development*, vol.39, n°4, pp.1-25 (HCERES : C; CNRS : 4).
- AR 2** **Bonnefond C., Clément M. 2014**, “Social class and body weight among Chinese urban adults: the role of the middle classes in the nutrition transition”, *Social Science & Medicine*, 112, pp.22-29 (HCERES : A; CNRS : 1).
- AR 1** **Bonnefond C., Clément M. 2012**, “An analysis of income polarisation in rural and urban China”, *Post-Communist Economies*, vol.24, n°1, pp.15-37 (HCERES: A; CNRS: 2).

Autres articles publiés dans des revues à comité de lecture

- A 3** Adair P., Bonnefond C. 2023, “La classe moyenne : un concept flou qui se noie dans la région MENA ?”, introduction au numéro spécial « Place et dynamique de la classe moyenne dans les pays MENA », *Maghreb Machrek*, n°254-255, pp.5-15.
- A 2** Andrianampiarivo, T., Bonnefond, C. 2023, “Travaux et ressources francophones sur des questions de développement, accessibles gratuitement en ligne”, Veille internet, *Mondes en développement*, vol.1, n°201, pp. 147-152.
- A 1** Clément M., Bonnefond C. 2015, “Does social class affect nutrition knowledge and food preferences among Chinese urban adults”, *Cambridge Journal of China Studies*, 10(2).

Chapitres d’ouvrages

- CH 3** Bonnefond C., Andrianampiarivo T. 2023, “Les « classes moyennes » des pays en développement à l’épreuve de la crise COVID : la Chine et Madagascar mis en perspective”, in Charles L., Diaw D., Gérardin H., Lautier M., Quenault B. (Eds.), *Dynamique des inégalités et développement*, Paris, Editions Khartala.
- CH 2** Bonnefond C., Gondard-Delcroix C. 2017, “Agriculture”, in Rougier E., Combarous F. (Eds), *The Diversity of Emerging Capitalism in Developing Countries: Globalization, Institutional Convergence and Experimentation*, Palgrave Mcmillan, p.243-270.
- CH 1** Bonnefond C. 2013, “Inégalités spatiales et émergence en Chine”, in Rougier E., Nicet-Chenaf D. et Piveteau A. (Eds), *Emergences capitalistes au Sud*, Karthala, Paris, p.213-240.

Direction éditoriale de numéro spécial de revue

Figuière C., Bonnefond C., Girardin H. 2019, “L’émergence en question. Marqueurs et dynamiques du développement”, numéro spécial de la revue *Mondes en développement*, 47(186), 2nd trimestre.

Communications dans des colloques nationaux et internationaux

- COLL 25** Andrianampiarivo T., Bonnefond C., Mabrouk F. 2024, “Les classes moyennes tunisiennes face à la crise COVID : une analyse de leur capacité de résilience et des mécanismes de protection sociale mobilisés”, *XIIIe Congrès de l’Association Française d’Économie Politique "Face aux crises, des planifications sont-elles possibles ?"*, AFEP, ART-Dev, Université de Montpellier (Montpellier, 3-5 juillet 2024).
- COLL 24** Bonnefond C., Mabrouk, F. 2023, “Le rôle de l’Etat et des politiques publiques dans l’émergence et la consolidation des classes moyennes tunisiennes : éclairages historiques et évaluation d’impact en période de crise COVID”, *XXXVIIIes Journées du développement de l’Association Tiers-Monde "Politiques de développement, acteurs et évaluations"*, Association Tiers-Monde, Bordeaux, France (Bordeaux Science Economique, Mai 2023).
- COLL 23** Andrianampiarivo T., Bonnefond C. 2023, “Les politiques sociales, facteur de résilience des "classes moyennes" des pays du Sud face à la crise COVID-19 ? Une analyse comparative”, *XXXVIIIes Journées du développement de l’Association Tiers-Monde "Politiques de développement, acteurs et évaluations"*, Association Tiers-Monde, Bordeaux, France (Bordeaux Science Economique, Mai 2023).
- COLL 22** Bonnefond C., Andrianampiarivo T. 2022, “Les politiques sociales, facteur de résilience des « classes moyennes » des pays du Sud face à la crise COVID-19 ? Une analyse comparative”, *41èmes Journées de l’Association d’Economie Sociale*, Grenoble (UGA, 8 et 9 septembre).
- COLL 21** Bonnefond C., Andrianampiarivo T. 2021, “Les « classes moyennes » des pays en développement à l’épreuve de la crise COVID-19 : la Chine et Madagascar mis en perspective”, *XXXVI^{èmes} Journées du développement de l’Association Tiers-Monde "Croissance, développement et inégalités. Un développement de plus en plus inégal ?"*, Rennes (LiRIS, ESO, Université Rennes 2, 26-28 mai).
- COLL 20** Bonnefond C., Clément M., Yan H. 2019, “Income inequality and environmental quality in China: A semi-parametric analysis applied to provincial panel data”, *Chinese Economists Society Annual Conference*, Dongbei University of Finance and Economics, Dalian (Dalian, Chine, 8-9 juin).

- COLL 19** **Bonnefond C., Clément M., Yan H. 2018**, “Income inequality and environmental quality in China: A semi-parametric analysis applied to provincial panel data”, *Regional Studies Association (RSA) Global Conference in China*, Beijing (Pékin, Chine, 29 Juin – 1er Juillet).
- COLL 18** **Bonnefond C., Clément M., Yan H. 2018**, “Income inequality and environmental quality in China: A semi-parametric analysis applied to provincial panel data”, *XXXIVèmes Journées du Développement de l’Association Tiers-Monde*, (Université de Grenoble, 30 mai-1^{er} juin).
- COLL 17** **Bonnefond C., Mabrouk F. 2018**, “Subjective well-being in China: direct and indirect effects of rural-to-urban migrant status”, *XXXIVèmes Journées du Développement de l’Association Tiers-Monde*, (Université de Grenoble, 30 mai-1^{er} juin).
- COLL 16** **Bonnefond C., Mabrouk F. 2016**, “Psychological well-being of internal migrant workers: evidence from a sample of rural hukou holders in Chinese cities”, *6th GREThA International Conference on Economic Development* (Bordeaux, 16-17 Juin).
- COLL 15** **Bonnefond C., Clément M. 2014**, “Does social class affect nutrition knowledge and food preferences among Chinese urban adults?”, *International Conference on Social Science*, (Hong Kong, Chine, 2-4 Octobre).
- COLL 14** **Bonnefond C., Clément M. 2014**, “Social class and body weight among Chinese urban adults: the role of the middle classes in the nutrition transition”, *5th GREThA International Conference on Economic Development* (Bordeaux, 19-20 Juin).
- COLL 13** **Bonnefond C., Clément M. 2014**, “Social class and body weight among Chinese urban adults: the role of the middle classes in the nutrition transition”, *2014 Chinese Economists Society Annual Conference* (Jinan University, Guangzhou, Chine, 14-15 Juin).
- COLL 12** **Bonnefond C., Clément M. 2014**, “Does social class affect nutrition knowledge and food preferences among Chinese urban adults”, *2014 Chinese Economists Society Annual Conference* (Jinan University, Guangzhou, Chine, 14-15 Juin).
- COLL 11** **Bonnefond C., Clément M. 2013**, “Social class and body weight among Chinese urban adults: the role of the middle classes in the nutrition transition”, *9th International Conference on the Chinese Economy* (CERDI-IDREC, Université d’Auvergne, 24-25 Octobre).
- COLL 10** **Bonnefond C., Clément M., Combarrous, F. 2013**, “In search of the elusive Chinese urban middle class(es): an innovative empirical investigation”, *2013 Chinese Economists Society Annual Conference* (Southwestern University of Finance and Economics, Chengdu, Chine, 8-9 Juin).
- COLL 9** **Bonnefond C., Clément M. 2012**, “Chinese rural and urban income inequality re-examined by income polarization”, *32nd General Conference of the International Association for Research in Income and Wealth* (Boston, USA, 5-11 Août).
- COLL 8** **Bonnefond C., Clément M. 2012**, “Income polarization and emergence of middle class(es) in rural and urban China”, *2012 Chinese Economists Society Annual Conference* (Henan University, Kaifeng, Chine, 23-24 Juin).
- COLL 7** **Bonnefond C. 2012**, “ Une approche revisitée des inégalités spatiales en Chine : la prise en compte des interactions spatiales dans le processus de convergence et de croissance régionale”, *4th International Development Conference of the GREThA/GRES* (Université de Bordeaux, 13-15 Juin).
- COLL 6** **Bonnefond C., Clément M. 2011**, “An analysis of income polarisation in rural and urban China”, *8th International Conference on the Chinese Economy* (CERDI-IDREC, Université d’Auvergne, 20-21 octobre).
- COLL 5** **Bonnefond C. 2011**, “Disparities and regional convergence in China: the impact of internal factors on economic growth”, *4th Meeting of the Society for the Study of Economic Inequality* (University of Catania, Italie, 18-20 Juillet).
- COLL 4** **Bonnefond C., Gondard-Delcroix C. 2010**, “Identifying Agricultural Development Models: from Theory to Empirical Characterization”, *12th Conference of the Association for Heterodox Economics*, (Université de Bordeaux, 7-10 Juillet).

- COLL 3** **Bonnefond C. 2010**, "Regional disparities and economic growth in emerging China", *Third Summer School on the Chinese Economy* (CERDI-IDREC, Université d'Auvergne, Clermont-Ferrand, 5-6 Juillet).
- COLL 2** **Bonnefond C. 2010**, "L'analyse des inégalités sociales et régionales dans le processus d'émergence de la Chine", *SEDER XX* (Université de Bordeaux, 28-30 Juin).
- COLL 1** **Bonnefond C. 2010**, "Inégalités régionales et émergence : Le cas de la Chine", *XXVIèmes Journées du Développement de l'Association Tiers-Monde*, (Université de Strasbourg, 2-4 Juin).

Communications dans des workshops internationaux

- WOR 3** **Bonnefond C., Andrianampiarivo T., Mabrouk F. 2024**, "La migration : stratégie d'adaptation des jeunes tunisiens de la classe moyenne pour faire face à la crise Covid-19", workshop "*Migrations from and in the MENA region: A blessing or/and a curse ?*", Valence, France (CREG, Université Grenoble Alpes, 31 Mai 2024).
- WOR 2** **Bonnefond C., Mabrouk, F. 2023**, "Après le printemps arabe et la crise COVID, que reste-t-il des classes moyennes tunisiennes ?", workshop "*Executives and entrepreneurs in middle-income economies: the place and dynamics of the middle class in the MENA region*", Valence, France (CREG, Université Grenoble Alpes, 26 Mai 2023).
- WOR 1** **Bonnefond C., Clément M., Yan H. 2018**, "Income inequality and environmental quality in China: A semi-parametric analysis applied to provincial panel data", *2nd CATT-UPPA workshop – Environment and Development: taking on new challenges* (Université de Pau et des Pays de l'Adour, 6 juillet).

Séminaires invités dans une université étrangère

- SEM 1** **Bonnefond C., Clément M., Yan H. 2018**, "Income inequality and environmental quality in China: A semi-parametric analysis applied to provincial panel data", *Research seminar "The firm and its surrounding"*, Faculty of Economics, Business and Tourism (Université de Split, Croatie, 3-5 Mai).

Documents de travail

- **Bonnefond C., Mabrouk F. 2017**, "Subjective well-being of internal migrants : evidence from a sample of rural hukou holders in Chinese cities", *Cahier de recherche du Creg* ; n° 2017.01.
- **Clément M., Bonnefond C. 2015**, "Does social class affect nutrition knowledge and food preferences among Chinese urban adults?", *CATT working paper* n°10, avril 2015.
- **Bonnefond C. 2013**, "Growth dynamics and conditional convergence among Chinese provinces: a panel data investigation using system GMM estimator", *Cahiers du GREThA* 2013-23.
- **Bonnefond C., Clément M., Combarrous F. 2013**, "In search of the elusive Chinese urban middle class: an exploratory analysis", *Cahiers du GREThA* 2013-19.
- **Bonnefond C., Clément M. 2011**, "An analysis of income polarisation in rural and urban China", *Cahiers du GREThA* 2011-26.

RESPONSABILITES SCIENTIFIQUES

Participation à des réseaux de chercheurs

Membre du conseil d'orientation scientifique de l'Association Tiers Monde

Animation de la recherche

Oct 2022- ... Membre de l'équipe mission « animations de la recherche seniors » au sein de la nouvelle équipe de direction du CREG

Depuis 2020 Membre élue au Conseil de laboratoire du CREG

Organisation de conférence ou journée d'étude

Membre du comité d'organisation des 34^{èmes} Journées de l'Association Tiers-Monde : "L'émergence en question. Marqueurs et dynamiques du développement" (CREG – UGA : 30-31 mai et 1^{er} juin 2018)

Organisatrice du workshop « Executives and entrepreneurs in middle-income economies: the place and dynamics of the middle class in the MENA region », (Valence, CREG – UGA : 26 Mai 2023)

Membre du comité d'organisation du 53rd annual meeting of The History of Economic Thought Society (CREG-UGA : 30 août – 1^{er} septembre 2023)

Organisatrice du workshop « Migrations from and in the MENA region: A blessing or/and a curse ? », (Valence, CREG – UGA : 31 Mai 2024)

Membre du comité d'organisation de la conférence "International Clearing, Cross-Border Payment Systems and International Monetary Reforms: Ideas, History and Contemporary Issues" (Valence, CREG-UGA : 15-16 mai 2025)

Rapports d'évaluation pour des revues scientifiques à comité de lecture

World Development, Journal of Economic Development, Journal of Happiness Studies, Structural Change and Economic Dynamics, Frontiers in Education, Monde en Développement, Revue Economique

Participation à des programmes de recherche

2009 - 2011 Associée au projet financé par le Conseil Régional d'Aquitaine ASEMODO-*Analyse Socio-Économique des Modèles de Développement* (GREThA, Université de Bordeaux)

2009 - 2013 Associée au programme de recherche européen ICATSEM - *Institutional Change and Trajectories of Socio-Economic Models*, Workpackage 2 : "Trajectories of socio-economic models: quantitative analyses" (CEPREMAP et GREThA, Université de Bordeaux)

ACTIVITES D'ENSEIGNEMENT

Cours et TD dispensés actuellement

❖ IUT de Valence

- Cours **Introduction à l'analyse économique** – GEA 1^{ère} année (15h)
- Cours **Fonctionnement de l'économie de marché** – GEA 1^{ère} année (15h)
- Cours d'**Economie Internationale** – GEA 2^{ème} année formation initiale (10,5h) et en alternance (13,5h)
- TD **Introduction à l'analyse économique** – GEA 1^{ère} année (15h x 3 groupes)
- TD **Fonctionnement de l'économie de marché** – GEA 1^{ère} année (15h x 2 groupes)
- TD d'**Economie Internationale** – GEA 2^{ème} année (6h x 2 groupes)
- **Les grands enjeux du monde contemporain** – GEA 3^{ème} année formation en alternance (15h x 1 groupe)
- **Economie appliquée à un secteur d'activité** – GEA 3^{ème} année formation en alternance (9h x 1 groupe)

❖ Université Grenoble Alpes – Faculté d’Economie

- Cours d’Economie du Développement – *Master 1 Economie du Développement* (24h)
- Cours d’Economie du Développement – *Master 1 Economie du Développement en Enseignement à Distance* (24h)

Cours et TD dispensés par le passé

❖ IAE de Grenoble (site de Valence) : 2015-2021

- Cours d’Economie de la concurrence – *Master 1 Finance* (24h)
- Cours sur les **Grands Débats Economiques Contemporains** – *Master 1 CCA – CGAO – Finance* (24h)

❖ IUT de Valence : 2016-2022

- Cours d’Economie – *Année Spéciale GEA et TC* (30h)
- Cours **International Economics** – *GEA 2^{ème} année*, en anglais (7,5h)
- « **Globalization** » – *GEA 1^{ère} année*, intervention en anglais dans le cadre de la semaine English Week (1h x 6 groupes)
- Cours d’ **Economie générale** – *TC 2^{ème} année* (8h) : 2017-2019
- TD d’ **Economie générale** – *TC 2^{ème} année* (12h x 2 groupes) : 2017-2019

❖ Université de Pau et des Pays de l’Adour : 2014-2015

- Cours sur **Les inégalités de revenus et la classe moyenne dans les PED** – *Master 1 Economie Internationale, Europe et Développement* (6h)
- Cours d’**Economie Politique** - *2^{ème} année de Capacité en Droit* (30h)
- Cours d’**Economie Générale** - *Licence Professionnelle Valorisation des Produits du Terroir* (24h)
- TD d’**Econométrie** - *Licence 3 Economie-Gestion et MIASHS*
- TD de **Problèmes Economiques Contemporains** – *Licence 2 Economie-Gestion et AES*
- TD d’**Introduction à l’économie** – *Licence 1 Economie-Gestion et AES*

❖ Université de Bordeaux : 2009-2014

- TD de **Conférences de méthodes** - *Master 1 Economie Appliquée, option Développement* : animation de discussions - débats suite aux exposés réalisés par les étudiants
- TD de **Dossiers thématiques** - *Master 1 Economie Appliquée, option Développement* : encadrement des mémoires, organisation des soutenances et participation au jury de soutenance
- TD de **Statistique Descriptive** - *Licence 1 Administration Economique et Sociale*
- TD d’**Economie Générale** – *Licence 1 Economie-Gestion*

RESPONSABILITÉS COLLECTIVES et PEDAGOGIQUES

❖ En lien avec la recherche

- Déc 2023** Encadrement d’un stage doctoral (1 mois) : Ahmed Wassim BOUNOUA, doctorant à l’Université de Tlemcen, Algérie. Sujet de thèse : "*Chocs externes, qualité institutionnelle, et croissance économique dans les pays de la région MENA*"
- Oct 2022- ...** Membre de l’équipe mission « animations de la recherche seniors » au sein de la nouvelle équipe de direction du CREG
- Fev 2020- ...** Membre élue au Conseil de Laboratoire, CREG

❖ En lien avec l'enseignement

- 2024** Encadrement d'un stage de Master 1 Economie du développement (2 mois)
- Sept 2023 - ...** Responsable des stages GEA1 (environ 150 à 160 étudiants par an)
- 2024-2025** Tutrice du Projet Tuteuré (2^{ème} année BUT GEA) « Lutte contre la précarité étudiante sur le campus valentinois en collaboration avec l'association étudiante Solé'Val
- Juin 2024** Jury de mémoire de fin d'Etudes de 2 étudiantes en Master 2 Banque- Finance, IAE de Valence
- 2015-...** Suivi de stages de découverte en GEA1 (24 à 30 par an), Suivi de stagiaires en GEA2 (6 à 8 par an), suivi d'alternants en 3^{ème} année de BUT GEA parcours GEMA (2 à 3 par an)
- 2020 - 2022** Directrice des études GEA2, IUT de Valence
- 2020 - 2022** Enseignante tutrice des Sportifs de Haut Niveau et Artistes de Haut Niveau en 2^{ème} année GEA, IUT de Valence
- 2015 - 2018** Membre élue au Conseil de département GEA, IUT de Valence
- 2016-2020** Responsable du module Projet Personnel et Professionnel en DUT GEA
- 2019-2021** Coordinatrice du dispositif Liaison Lycée-Université (LLU) pour l'IUT de Valence